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Discurso de candidatura para la función de Director General de la OIE para el 

período 2021-2025 / SG mayo de 2021 

**** 

Señor presidente, señoras y señores Delegados: 

El año 2020 nos recordó de forma dramática que la sanidad animal no es un área 

independiente del resto de las disciplinas, enfocada exclusivamente en la 

sanidad y el comercio de los animales domésticos y de producción. Más allá del 

control de las enfermedades animales, la OIE debe implicarse aún más en un 

enfoque sistémico de la sanidad animal y seguir evolucionando en esta dirección. 

Me gustaría compartir mi visión con todos ustedes. 

Hace más de un año que nuestra mayor preocupación es la COVID-19. Desde las 

primeras semanas de la crisis, la OIE se movilizó a través de la elaboración de 

numerosas recomendaciones destinadas a acompañar la participación de sus 

Miembros en la gestión de esta crisis de salud pública. El tema técnico 

presentado supo sintetizar con gran precisión nuestras acciones. Hemos 

dedicado recursos y movilizado a expertos en torno a una crisis que, en realidad, 

sólo afecta de forma marginal al mundo animal porque, si bien existen grandes 

posibilidades de que el origen haya sido animal, la transmisión se sostiene 

principalmente entre personas. Nuestra Organización seguirá participando a 

través de una ambiciosa política de vigilancia del riesgo y de control del comercio 

de la fauna silvestre, puesto que ahora está claro que la OIE y los Servicios 

Veterinarios no pueden limitarse a considerar las enfermedades de las especies 

animales domésticas de producción. 

Nuestra acción se encuentra en el cruce de varios caminos. Si bien nuestra 

principal vocación es mejorar la producción de alimentos de origen animal y, a 

la vez, limitar las pérdidas por enfermedades, también contribuimos al desarrollo 

sostenible de estas producciones fomentando prácticas más respetuosas de los 
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animales. La protección de la salud humana mediante el control de las zoonosis 

y la vigilancia de los agentes patógenos de riesgo también constituye una misión 

intrínseca de nuestro mandato. Por lo tanto, nos situamos en el centro del 

enfoque "Una salud" consagrado a la interfaz hombre-animal-medio ambiente.  

La OIE ya es reconocida como socia de las políticas en torno a "Una salud" y su 

voz es escuchada en el ámbito internacional. Se trata del resultado de una 

inversión de muchos años, en particular en el marco de la Alianza Tripartita con 

la OMS y la FAO, así como a través de nuestra presencia en foros políticos de alto 

nivel. Por lo tanto, confío en que la OIE ocupe su lugar en los trabajos futuros 

destinados a la elaboración de nuevas herramientas jurídicas sobre pandemias, 

tal como lo han solicitado varios Jefes de Estado. 

Sin embargo, no debemos olvidar las repercusiones socioeconómicas de esta 

crisis, con una agravación de la inseguridad alimentaria para muchas 

poblaciones: ¿cómo podemos permanecer al margen del debate en torno al 

lugar que ocupa la producción animal - terrestre y acuícola - en la respuesta a 

este flagelo y al objetivo de desarrollo sostenible "Hambre cero"?  

Aunque en la mayoría de los países, la agricultura y la agroindustria siguen siendo 

el principal sector de empleo, debemos tener presente nuestro rol en muchos 

de los otros objetivos como "Fin de la pobreza", "Igualdad de género" o "Trabajo 

decente y crecimiento económico". A través del compromiso con la mejora de la 

calidad sanitaria de las cadenas de producción animal, la OIE contribuye a la 

viabilidad socioeconómica de las poblaciones rurales y pastorales; nuestra 

acción también debe contribuir a que las mujeres sean reconocidas como 

actores de igual importancia que los hombres y a ofrecer un futuro a los jóvenes. 

Numerosas cuestiones deben tenerse en cuenta a la hora de definir las políticas 

de sanidad animal. Cuestiones medioambientales relacionadas con los métodos 

de producción y consumo de alimentos, así como las expectativas de la sociedad 

de un mayor respeto por la condición animal deben ser integrados en nuestras 

reflexiones. 

Además de todas estas cuestiones directamente relacionadas con nuestra 

actividad, recordemos que una de las principales misiones de la OIE es recopilar 

y difundir información sobre la situación sanitaria mundial y, en este sentido, 

han surgido importantes avances tecnológicos relacionados con nuestras 
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herramientas, en particular las de gestión de datos. Esta función histórica 

también evoluciona a medida que los Servicios Veterinarios y otros sectores 

tienen una mayor necesidad de información procesada que aporte valor añadido 

a la toma de decisiones.  

En este entorno complejo, la OIE debe adaptarse con el fin de responder a todos 

estos desafíos. Nuestra organización tiene la obligación de proporcionar a los 

países necesitados el apoyo necesario para responder a estos mismos retos, 

tanto a nivel nacional como regional. Las conclusiones del tema técnico 

presentado en la Sesión General de 2019 demostraron explícitamente la falta de 

preparación de muchos países o su falta de medios para remediar algunas 

situaciones: la OIE está presente para ayudarles a resolver estas carencias. 

*** 

 

Desde el 1 de enero de 2016, ustedes me han confiado la tarea de dirigir la OIE 

y lo he hecho siempre teniendo en mente el plan estratégico aprobado en mayo 

de 2015 y dentro del contexto general que acabo de mencionar. Quería que la 

OIE no se quedara centrada en los temas históricos de la lucha contra las 

principales enfermedades del ganado, sino que se superara y realizara 

inversiones masivas en temas de salud pública veterinaria, es decir, en temas 

que interesan no sólo a los Servicios Veterinarios, sino a toda la sociedad. Creo 

que lo hemos logrado y que la OIE ha consolidado su posición entre las 

principales organizaciones internacionales asociadas. 

  
*** 

 
En cuanto a la Organización, he querido dirigirla implicando más a los Delegados 

y al personal. En los últimos años, se han realizado trabajos en profundidad que 

han llevado a: 

1. Una mejor identificación de las estrategias a través de una reflexión 

participativa sobre las políticas y los programas: por ejemplo, la OIE 

finalizó su estrategia sobre la resistencia a los antimicrobianos, lo que le 

permite ocupar un lugar importante en la gobernanza establecida por las 

Naciones Unidas, y pronto ocurrirá lo mismo con los otros temas 
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relacionados con "Una salud"; puse fin al grupo de trabajo sobre el 

bienestar animal para sustituirlo por un foro que nos permita dar un paso 

adelante en este tema, que no debe reducirse a unas pocas normas; se 

emprendió una reflexión acerca de un nuevo Proceso PVS, que ahora se 

está llevando a cabo en base a evaluación externa; después de muchos 

años, por fin vamos a tener una estrategia para los animales acuáticos, y 

así sucesivamente... Los temas técnicos de las Sesiones Generales aportan 

ahora un verdadero valor añadido a la orientación estratégica de nuestros 

programas. 

2. Igualmente, decidí invertir de forma significativa en el desarrollo de 

herramientas que permitan a la OIE brindar una mejor respuesta a los 

retos sanitarios del futuro, en particular mediante el despliegue de 

plataformas que faciliten un análisis más sofisticado de la información 

sanitaria reunida. La renovación del sistema de información OIE-WAHIS y 

el proyecto de creación del Observatorio sobre la implementación de las 

normas de la OIE son dos ejemplos dignos de destacar. Ustedes siempre 

han estado asociados a estos proyectos a través de una gobernanza 

particular que he promovido a la luz de los desafíos que estos proyectos 

representan para la Organización. Ya sea a través del Consejo, de los 

comités consultivos o de los grupos de usuarios, ustedes tienen la 

posibilidad de expresarse y, al participar, pueden acompañarnos en la 

construcción de estos proyectos. 

3. Por último, como lo había prometido, inicié una reforma de la 

gobernanza interna de la OIE. Todavía no está completa porque, al igual 

que para sus propios servicios, requiere tiempo y recursos. No obstante, 

me gustaría mencionar algunos ejemplos, como el proceso de elección de 

los miembros de las cuatro comisiones especializadas, que ahora se ajusta 

a las prácticas internacionales, y la puesta en marcha de la evaluación del 

desempeño de estas comisiones; la redacción de procedimientos más 

sólidos, como los relativos a las modalidades de examen de las solicitudes 

de reconocimiento de los estatus oficiales, y las evaluaciones externas de 

determinados programas. Me gustaría señalar que la dinámica de las 

comisiones regionales ha mejorado significativamente y que se ha 

reforzado el papel del grupo central regional, etc. El objetivo siempre ha 
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sido lograr una mayor transparencia y una mejor apropiación de la 

Organización por parte de todos. 

***** 

El objetivo de mi intervención de hoy no es hacer un balance de los años pasados, 

pero este resumen me pareció también necesario para subrayar que mi 

programa para los próximos cinco años no es etéreo. Se basa en los resultados 

tangibles obtenidos desde el inicio de mi actual mandato, que espero les 

permitan valorar de forma positiva mi capacidad para dirigir la OIE. 

Hoy les pido que respalden mi candidatura para un nuevo mandato y, si así lo 

deciden, mi nueva hoja de ruta será el plan estratégico que acabo de exponerles.  

Ya conocen los asuntos a los que les dedicaré especial atención y no volveré a 

evocarlos porque el tiempo es escaso. Sin embargo, deben saber que lo haré 

fomentando una cultura de apertura y escucha dentro de la Organización. Me 

comprometo a mantener el impulso creado, a aprovechar los buenos resultados 

ya obtenidos y a que perduren en el tiempo, prosiguiendo en paralelo el proceso 

de modernización iniciado en enero de 2016. 

*** 

La credibilidad de la OIE se ha reforzado gracias a que hemos construido una 

organización más sólida y transparente. Su confianza y la de nuestros socios e 

donantes sigue siendo fuerte. Soy consciente de lo valioso que es esto y se los 

agradezco. Aprovechando este impulso, mi ambición para los próximos años es 

contribuir a construir una OIE que siga siendo influyente, atractiva y, espero, una 

organización reconocida por sus valores. 

Ahora que nos acercamos al centenario de la creación de la OIE sé que esta 

ambición se puede hacer realidad.  

 

*** 
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